
Кредо     март  2012    3друг ко другу.   (Евр 10, 24) 

Зрячая любовь

Дорогие читатели! 
Один наш знакомый очень любит «Колу», так что, 

когда он собирается к нам в гости, мы обязательно ее 
покупаем, чтобы порадовать его. Глядя на него, мно-
гие из тех, кто общается с ним, тоже стали любителя-
ми этого напитка.

Отец ваш Небесный знает в чем вы нуждаетесь… 
Ищите же прежде Царства Божия и правды Его, и 
это все приложится вам (ср. Мф 6, 25-34). Итак, Бог 
готов дать нам все нужное, а от нас лишь требуется 
стремиться приблизиться к Нему. Великий пост в са-
мом разгаре, и сам Иисус призывает нас уверовать в 
Него (Мк 1, 15) и обратиться. Он не требует от нас 
еще раз проанализировать свою жизнь или занимать-
ся чем-то подобным. Все очень просто: «Обратитесь 
ко Мне!» Так что самое время нам обратиться к сво-
ему Господу, Которого мы, возможно, обычно остав-
ляем в стороне от нашей жизни. Отведите время для 
Бога и поймете свою жизнь по-новому.

Довериться Ему и не отворачиваться от Его люб-
ви – вот цель всей нашей жизни. Обращение значит, 
что вместо того, чтобы смотреть по сторонам, мы бу-
дем смотреть в одном направлении. Это значит уйти 
от потока вещей, которые мы ценим только потому, 
что они выгодны для нас или приятны. И первый шаг 
– это правильное расположение ценностей. Когда Бог 
становится в центре всего, все приобретает новое ме-
сто и глубину. Все Божье, все, что принадлежит Го-
споду, положительно и драгоценно. Все, что не Его, 
не стоит ничего. Моя покойная мама часто повторя-
ла, что без благословения Божьего все человеческие 
труды напрасны.

Михаэла Хлахулова  ■
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Послание Папы Бенедикта XVI на
Великий пост 2012 

Официально

Возлюбленные братья и се-
стры!

Великий пост дает нам еще 
один повод задуматься над серд-
цем христианской жизни – любо-
вью к ближнему. И действитель-
но, это поистине благоприятное 
время для того, чтобы с помощью 
слова Божьего и таинств обно-
вить наш подвиг веры, отмечен-
ный молитвой и обоюдностью, 
тишиной и воздержанием в ожи-
дании пасхальной радости.

В этом году мне хотелось бы 
предложить для вашего размыш-
ления некоторые мысли, навеян-
ные кратким библейским стихом 
из Послания к Евреям: «Будем 
внимательны друг ко другу, поо-
щряя к любви и добрым делам» 
(10, 24). Это слова из отрывка, в 
котором автор призывает к упо-
ванию на Иисуса Христа Перво-
священника, стяжавшего для нас 
прощение и доступ к Богу. Плод 
приятия Христа – жизнь, разви-
вающаяся в соответствии с тремя 
божественными добродетелями: 
от нас требуется «приступать с 
искренним сердцем, с полною 

верою» к Господу (ст. 22), «дер-
жаться исповедания упования 
неуклонно» (ст. 23), неустанно 
стараясь вместе с нашими бра-
тьями и сестрами творить «лю-
бовь и добрые дела» (ст. 24). 
При этом подчеркивается, что 
для поддержания этой жизни 
по Евангелию очень важно уча-
ствовать в литургических собра-
ниях и молитвенных встречах 
общины, обращая свой взгляд 
к эсхатологической цели – пол-
ному общению в Боге (ст. 25). 
Здесь мне хотелось бы подробнее 
остановиться на ст. 24, лаконич-
но преподающем нам ценное и 
всегда актуальное учение о трех 
аспектах христианской жизни: 
внимании к другим, обоюдности 
и личной святости.

1. «Будем внимательны друг ко 
другу»: ответственность за бра-
тьев и сестер

Первое – это требование 
«быть внимательным». Исполь-
зованное в этом месте грече-
ское слово «κατανοεῖν» означает 
«хорошо следить», «быть вни-
мательным», «сознательно смо-

треть», «оценивать ситуацию». 
Оно появляется в Евангелии, 
когда Иисус предлагает учени-
кам «посмотреть» на птиц небес-
ных, которые не трудятся, но при 
этом окружены заботой и внима-
нием божественного провидения 
(ср. Лк 12, 24), и когда призывает 
сначала «почувствовать» бревно 
в собственном глазу, прежде чем 
выискивать щепку в глазу брата 
(ср. Лк 6, 41). Это же слово мы на-
ходим в другом месте Послания к 
Евреям, где автор побуждает нас 
«уразуметь» (3, 1) Иисуса - По-
сланника и Первосвященника 
исповедания нашего. Итак, гла-
гол, с которого начинается наше 
воззвание, требует от нас напра-
вить свой взгляд на других – в 
первую очередь, на Иисуса – и 
быть внимательными друг к дру-
гу, не оставаться безучастными, 
равнодушными к судьбе братьев 
и сестер. Но вместо этого зача-
стую преобладает противопо-
ложная позиция: равнодушие и 
безразличие, которые коренятся 
в эгоизме, скрывающемся под ли-
чиной уважения к «сфере личной 
жизни». И сегодня голос Господа 

Будем внимательны друг ко другу, поощряя к любви и добрым делам. 
Евр 10, 24.
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Уголок 
литургических чтений

настоятельно призывает нас за-
ботиться о ближнем. И сегодня 
Бог требует от нас быть «сторо-
жами» наших братьев и сестер 
(ср. Быт 4, 9), строить отноше-
ния, зиждущиеся на взаимной 
заботе, внимании к благу друго-
го и к его общему благу. Великая 
заповедь любви к ближнему на-
стоятельно требует от меня осо-
знания моей ответственности за 
того, кто, подобно мне, является 
творением и чадом Божьим: тот 
факт, что мы по нашей человече-
ской природе и еще более по вере 
являемся братьями и сестрами 
друг другу, должен побуждать 
нас видеть в ближнем истинное 
alter ego, бесконечно любимое 
Господом. Если мы воспитаем у 
себя такой братский взгляд, то 
солидарность и справедливость 
вместе с милосердием и сочув-
ствием самым естественным об-
разом потекут из наших сердец. 
Раб Божий Папа Павел VI гово-
рил, что сегодняшний мир бо-
лее всего страдает от недостатка 
любви: «Мир болен. Но его беда 
не в том, что ресурсы иссякли 
или были узурпированы неко-
торыми. Беда мира – ослабление 
братских уз между людьми и на-
родами» (энциклика «Populorum 
progressio» от 26 марта 1967 г.).

Быть внимательным к другим 
значит желать ему или ей добра 
во всех отношениях: физиче-
ском, нравственном, духовном. 
В современной культуре как буд-
то исчезло чувство добра и зла. В 
такой ситуации нужно настой-
чиво напоминать, что добро су-
ществует и побеждает, посколь-
ку Бог «добр и творит добро» (Пс 
119/118/, 68). Именно добро про-
буждает, хранит и поддерживает 
жизнь, братство и общность. Та-
ким образом, чувствовать ответ-
ственность за ближнего значит 
добиваться его блага и трудить-
ся ему во благо, желая, чтобы и 
он смог открыть для себя логи-
ку добра. Заботиться о братьях 
и сестрах значит открыть глаза 
на их нужды. Св. Писание пред-
упреждает об опасности оже-
сточения сердца, наступающего 
вследствие своего рода «духов-
ного обморока» и ослепляюще-
го человека, так что он не видит 
уже страданий других. Еванге-
лист Лука приводит две притчи 

1 апреля 
ВЕРБНОЕ ВОСКРЕСЕНИЕ
Ис 50, 4-7; Пс 22 (21); Флп 2, 6-11; Мк 14, 1-15, 47

5 апреля
Великий четверг
ВОСПОМИНАНИЕ ТАЙНОЙ ВЕЧЕРИ
Исх 12, 1-8, 11-14; Пс 116В (115); 1Кор 11, 23-26; Ин 13, 1-15

6 апреля
Страстная пятница
ВОСПОМИНАНИЕ СТРАСТЕЙ ГОСПОДНИХ
Ис 52, 13-53; Пс 31 (30); Евр 4, 14-16; 5, 7-9; Ин 18, 1-42

7 апреля
НАВЕЧЕРИЕ ПАСХИ
Быт 1, 1-2,2; Быт 22, 1-18; Исх 14, 15-15, 1; Ис 54, 5-14; Ис 55, 1-11;   
Вар 3, 9-15. 32-4, 4; Иез 36, 16-17а. 18-28; Рим 6, 3-11; Мк 16, 1-8

8 апреля
ПАСХА, СВЕТЛОЕ ХРИСТОВО ВОСКРЕСЕНИЕ
Деян 10, 34а. 37-43; Пс 118 (117); Кол 3, 1-4; Ин 20, 1-9

15 апреля
ВОСКРЕСЕНьЕ БОЖьЕГО МИЛОСЕРДИЯ
Деян 4, 32-35; Пс 118 (117); 1 Ин 5, 1-6; Ин 20, 19-31

22 апреля 
III ВОСКРЕСЕНьЕ ПАСХИ
Деян 3, 13-15. 17-19; Пс 4; 1 Ин 2, 1-5; Лк 24, 35-48

29 апреля
IV ВОСКРЕСЕНьЕ ПАСХИ
Деян 4, 8-11; Пс 118 (117); 1 Ин 3, 1-2; Ин 10, 11-18
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Иисуса, иллюстрирующие два 
состояния, в которые может 
впасть человеческое сердце. В 
притче о добром самаритянине 
священник и левит равнодушно 
проходят мимо ограбленного и 
избитого разбойниками путни-
ка (ср. Лк 10, 30-32), а в притче 
о богатом кутиле этот пресытив-
шийся человек не замечает поло-
жения бедного Лазаря, умираю-
щего у его дверей от голода (ср. 
Лк 16, 19сл.). В обоих случаях 
мы видим противоположность 
«внимательности» - преиспол-
ненного любви и сочувствия 
взгляда. Но что же мешает нам 
с человечностью и любовью 
смотреть на братьев и сестер? 
Зачастую материальное богат-
ство и пресыщение, но также 
шкала приоритетов, в которой 
на первом месте стоят личные 
интересы и хлопоты. Однако, 
ничто не может освободить нас 
от обязанности «почувствовать 
сострадание» к страждущему, 
ничто не оправдывает сердце, 
в котором собственные дела и 
проблемы занимают настолько 
важное место, что оно глохнет к 
воплям нищих. Напротив, сми-
рение сердца и личный опыт 
страданий могут дать импульс 
для пробуждения сострадания 
и чуткости: «Праведник тща-
тельно вникает в тяжбу бедных, 
а нечестивый не разбирает дела» 
(Притч 29, 7). И тогда станет по-
нятным блаженство «плачущих» 
(Мф 5, 4), равно как и тех, кто 
способен выйти за рамки соб-
ственного «я», чтобы разделить 
боль другого. Встреча с другим 
и открытие своего сердца на его 
нужды могут принести спасение 
и блаженство.

Быть «внимательным» к бра-
тьям и сестрам значит также за-
ботиться об их духовном благе. 
И здесь мне хотелось бы напом-
нить об одном аспекте христи-
анской жизни, который, как мне 
кажется, в наши дни предан заб-
вению: братское обличение ради 
вечного спасения. Сегодня люди, 
как правило, очень чувствитель-
ны к теме социального обеспе-
чения и благотворительности, 
когда дело касается физического 
и материального благополучия 
ближних, но при этом почти не 
вспоминают о духовной ответ-

ственности за братьев и сестер. 
В ранней Церкви было иначе, и 
иначе все обстоит в общинах с 
поистине зрелой верой, в кото-
рых пекутся не только о физиче-
ском здоровье братьев и сестер, 
но и о благе душ в виду их ко-
нечного предназначения. В Св. 
Писании мы читаем: «Обличай 
мудрого, и он возлюбит тебя; 
дай наставление мудрому, и он 
будет еще мудрее; научи правди-
вого, и он приумножит знание» 
(Притч 9, 8сл.). Сам Христос 
повелевает поправлять согре-
шающего брата (ср. Мф 18, 15). 
Использованный здесь для пере-
дачи идеи братского обличения 
глагол «ἐλέγχειν» употребляется 
также для обозначения проро-
ческой миссии христиан, кото-
рые должны обличать погряз-
ший во зле род людской (ср. Еф 
5, 11). Церковная традиция от-
носит «обличение грешника» к 
числу духовных дел милосердия. 
Нам стоит вновь задуматься над 
этим измерением любви к ближ-
нему. Перед лицом зла нельзя 
молчать. Здесь я имею в виду 
позицию тех христиан, которые 
из соображений человеческих 
приличий или просто из страха 
перед неудобствами предпочи-
тают скорее подстроиться под 
господствующие умонастрое-
ния, нежели предостеречь бра-
тьев и сестер от образа мысли 
и поведения, противоречащего 
истине и не соответствующего 
пути добра. Однако, движущей 
силой христианского обличения 
ни в коем случае не должен быть 
дух осуждения или взаимного 
обвинения. Желание поправить 
ближнего всегда рождается лю-
бовью и милосердием и проис-
текает из искренней заботы о 
благе братьев и сестер. Апостол 
Павел говорит: «Братия! если и 
впадет человек в какое согреше-
ние, вы, духовные, исправляйте 
такового в духе кротости, на-
блюдая каждый за собою, чтобы 
не быть искушенным» (Гал 6, 1). 
В нашем пропитанном инди-
видуализмом мире нам необ-
ходимо вновь открыть для себя 
значение братского обличения, 
чтобы вместе идти по пути свя-
тости. Св. Писание говорит, что 
даже праведник «семь раз упа-
дет» (Притч 24, 16), а ведь все мы 

слабы и несовершенны (ср. 1 Ин 
1, 8). Наш великий долг – помочь 
другому и позволить помочь 
себе достичь верного самопозна-
ния, чтобы сделать лучше соб-
ственную жизнь и прямее идти 
путем Господним. Всегда нужен 
этот любящий и поправляющий 
взгляд, который познавал и при-
знавал бы, различал бы и прощал 
(ср. Лк 22, 61), как поступал и по-
ступает с нами Бог.

2. «Друг ко другу»: дар обоюд-
ности

Это «сторожение» ближних 
противопоставляется такой ду-
ховной позиции, которая, огра-
ничивая жизнь одним лишь 
земным измерением, не рассма-
тривает ее с эсхатологической 
точки зрения и во имя индиви-
дуальной свободы принимает 
любое нравственное решение. 
Общество, подобное современ-
ному, может быть глухо как к 
физическому страданию, так и к 
духовным и нравственным по-
требностям жизни. Такое недопу-
стимо среди христиан! Апостол 
Павел в этой связи призывает 
«искать того, что служит к миру 
и ко взаимному назиданию» (ср. 
Рим 14, 19), чтобы творить ближ-
нему добро и назидать его (ср. 
Рим 15, 2), стремясь не к личной 
пользе, а к «пользе многих, чтобы 
они спаслись» (1 Кор 10, 33). Это 
взаимное обличение и увещева-
ние, рождающееся из смирения и 
любви к ближнему, не должно ис-
чезнуть из жизни христианской 
общины.

Ученики Господни, соединен-
ные со Христом посредством Ев-
харистии, живут в общине, свя-
зывающей их как членов единого 
тела. Это означает, что другой че-
ловек – часть меня самого; его 
жизнь, его спасение имеют самое 
прямое отношение к моей жизни 
и моему спасению. И здесь мы 
касаемся одного особенно глубо-
кого аспекта церковного обще-
ния: наша жизнь взаимосвязана 
с другими и в добре, и в зле; и 
грех, и дело любви обладают об-
щинным измерением. В Церкви, 
мистическом теле Христовом, эта 
взаимосвязь принимает осязае-
мую форму: община непрестанно 
творит покаяние и молит о про-
щении грехов своих членов; но 
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она радуется также свидетель-
ствам добродетели и любви, ко-
торые рождаются в ней. Пусть 
«все члены одинаково заботятся 
друг о друге», - увещевает св. Па-
вел (1 Кор 12, 25): ведь мы – одно 
единое тело. Любовь к братьям и 
сестрам, выражающаяся также 
в милостыне – одной из самых 
характерных наряду с молитвой 
и постом практик постного вре-
мени, зиждется на этой общей 
взаимосвязи. Конкретная забо-
та о беднейших – одна из сфер, 
в которых каждый христианин 
может проявить свою причаст-
ность к единому телу Церкви. 
Быть внимательными друг к 
другу значит также признавать 
добро, сотворенное Господом в 
других, и вместе с ними благода-
рить за чудеса благодати, кото-
рые Бог по Его благости и всемо-
гуществу непрерывно совершает 
в Своих чадах. Христианин, видя 
действие Духа Святого в собра-
те, не может не радоваться и не 
благодарить за это небесного 
Отца (ср. Мф 5, 16)

3. «Поощряя к любви и добрым 
делам»: вместе идти путем свя-
тости

Эти слова из Послания к Ев-
реям (10, 24) наводят нас на раз-
мышления о всеобщем призва-
нии к святости, о постоянном 
возрастании в духовной жизни. 
Они побуждают нас стремиться 
ко все более высоким дарам бла-
годати и все более великой и пло-
дотворной любви (ср. 1 Кор 12, 
31 – 13, 13). Обоюдное внимание 
друг к другу должно также вести 
к тому, чтобы мы поощряли друг 
друга ко все более великой и ис-
тинной любви, подобной «свети-
лу лучезарному, которое более и 
более светлеет до полного дня» 
(Притч 4, 18), в ожидании того 
дня, когда солнце уже не зайдет, а 
мы станем жить в Боге. Отведен-
ное нам время на земле дает нам 
неоценимую возможность искать 
и творить добро, вдохновляясь 
любовью к Богу. Так будет расти 
и развиваться сама Церковь, дабы 
в итоге облечься в совершенный 
образ Христов (ср. Еф 4, 13). В 
ту же динамическую перспекти-
ву роста вписан и обращенный 
к нам призыв подталкивать друг 
друга к стяжанию полноты люб-
ви и добрых дел.

Но, к сожалению, всегда есть 
искушение равнодушия, ис-

кушение подавить Дух и 
отказаться «употребить 
та лант», дарованный нам 
ради блага нашего и других 
(ср. Мф 25, 25сл.). Все мы 
были наделены обильными 
духовными или материаль-
ными дарами, данными нам 
во исполнение замыслов 
Божьих, во благо Церкви и 
ради нашего личного спа-
сения (ср. Лк 12, 21b; 1 Тим 
6, 18). А духовные учителя 
предостерегают нас, напо-
миная, что тот, кто не идет 
вперед в духовной жизни, 
скатывается назад.

Возлюбленные братья 
и сестры, давайте же сле-
довать всегда актуальному 
призыву ставить себе «вы-
сокие планки христиан-
ской жизни» (Иоанн Павел 
II, апостольское послание 
«Novo millennio ineunte» от 
6 января 2001 г., п. 31). Когда 
Церковь по своей мудрости 
признает и провозглашает 
блаженными и святыми тех 
или иных образцовых хри-

стиан, то тем самым она хочет 
пробудить в нас желание под-
ражать их добродетелям. «В по-
чтительности друг друга превос-
ходите», - говорит нам св. Павел 
(Рим 12, 10).

Мир ждет от христиан нового 
свидетельства любви и верности 
Господу. Так пусть же все ощу-
тят свой долг немедленно начать 
изо всех сил стараться превзой-
ти друг друга в любви, служении 
и добрых делах (ср. Евр 6, 10). И 
особое звучание этот зов приоб-
ретает в священное время подго-
товки к пасхальным торжествам. 
С наилучшими пожеланиями 
святого и плодотворного поста 
препоручаю вас заступничеству 
Преблагословенной Приснодевы 
Марии и уделяю Вам свое апо-
стольское благословение.

Из Ватикана, 3 ноября 2011 г.
Бенедикт XVI

© vatiсan.va
Перевод:  А. Нурланов ■
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- Ваше высокопресвящен-
ство, как Вы могли бы охарак-
теризовать итоги прошедшей 
здесь, в Караганде, встречи епи-
скопов и ординариев Казахста-
на и Средней Азии?

- Встреча епископов и орди-
нариев Казахстана и Средней 
Азии началась с великопостных 
реколлекций. Длились они не так 
уж долго – два с половиной дня, 
но все же это были настоящие 
реколлекции. Для меня лично 

очень важно было то, что прово-
дил их новосибирский епископ 
Иосиф Верт, родившийся и вы-
росший в Караганде. Он говорил 
нам о дружбе с Иисусом в жизни 
Церкви и в контексте Казахста-
на. Иосиф Верт был лично зна-
ком и очень близок с епископом 
Александром Хирой, о. Владис-
лавом Буковинским и другими 
героическими священниками 
той эпохи. Поэтому его конфе-
ренции стали настоящим свиде-
тельством. Было видно, как глу-
боко он живет тем, что получил 
здесь, в Казахстане, в детские и 
юношеские годы. И он старался 
передать это наследие нам, как 
бы перекинув мост между про-
шлым и настоящим.

Мы, нынешние центрально-
азиатские иерархи, не были зна-
комы с подвижниками советской 
эпохи. В итоге образовался раз-

рыв между теми, кто стал фунда-
ментом для Церкви в Казахста-
не, и сегодняшними епископа-
ми и священниками. И Иосиф 
Верт стал своего рода связую-
щим звеном между прошлым и 
настоящим.

Что касается встречи еписко-
пов, то, как известно, казахстан-
ские иерархи собираются дваж-
ды в год – после Пасхи и в ноя-
бре. И еще одна дополнитель-
ная встреча, на которую при-
езжают также ординарии сред-
неазиатских республик, прохо-
дит во время Великого поста. На 
этот раз приехали все, кроме ор-
динария Таджикистана. Одна из 
обсуждавшихся тем – Год веры, 
объявленный Бенедиктом XVI. 
Он начнется 11 октября текуще-
го года и продлится до 24 ноября 
2013 г., и, естественно, мы уже 
начали понемногу готовиться к 

Официально

Итоги встреч
Интервью с архиепископом Томашем Пэтой 
(для «КРЕДО», 4 марта 2012 г.)

С 28 февраля по 2 марта в Караганде проходили реколекции ординариев Казахстана и Сред-
ней Азии. Реколекционист, его преосвященство епископ Иосиф Верт из Новосибирска, взял 
за основу духовность св. Игнатия и опыт веры священников, с которыми он лично встречался 
на своем жизненном пути. Прозвучали имена о. Владислава Буковинского, епископа Алексан-
дра Хиры, о. Альбинаса и другие. После реколекций состоялась рабочая встреча иерархов, 
закончившаяся  торжественной Мессой в карагандинском соборе св. Иосифа.
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нему. Например, епископ Хосе 
Луис предложил, чтобы на про-
тяжении всего этого года звуча-
ла первая часть «Катехизиса Ка-
толической Церкви», а затем еще 
в течение трех лет остальные три 
части: в 2014 г. заниматься таин-
ствами, в 2015 г. – заповедями и 
нравственностью, а в 2016 г. – мо-
литвой. Ведь в рамках одного 
года было бы сложно вниматель-
но и подробно изучить катехизис. 
Можно предложить желающим 
остаться на 10-15 минут после 
Мессы или придти за 15 минут 
до Мессы, чтобы познакомиться 
с катехизисом. В итоге за четыре 
года мы сможем основательно из-
учить основы нашей веры.

В нашей архиепархии в рам-
ках Года веры мы планируем так-
же провести 7-8 июня евхаристи-
ческий конгресс, которому будут 
предшествовать подготовитель-
ные встречи в приходах. Это бу-
дет пятница, торжество Святей-
шего Сердца Иисуса, и суббота, 
память Непорочного Сердца Ма-
рии.

И, конечно же, пройдет уже 
традиционная встреча в Озер-
ном 11-15 августа. В этом году 
туда съедутся юноши и девушки 
со всей Центральной Азии. Даже 
если всего несколько человек бу-
дут представлять свою страну, 
это станет большим событием и 
доставит радость для всем участ-
никам. То будет вторая такая 
международная встреча.

- Что Вы могли бы сказать о 
новом святилище Божьего ми-
лосердия в Петропавловске.

- 15 апреля, в воскресенье Бо-
жьего милосердия, будет зачи-
тан декрет об учреждении епар-
хиального святилища Божье-
го милосердия в Петропавлов-
ске. И это не случайно, потому 
что вот уже много лет культ ми-
лосердия Божьего особенно ярко 
проявляется в этом приходе бла-
годаря отцам-редемптористам и, 
прежде всего, о. Збигневу Кот-
линскому, который строил там 
церковь и монастырь. Он с пер-
вого дня своей работы в Казах-
стане развивал этот культ, в чем 
ему помогали сестры Матери Бо-
жьего милосердия, т.е. той самой 
конгрегации, к которой принад-
лежала св. Фаустина Ковальская 
и соосновательницей которой 
она считается.

- Что особенного в этом свя-
тилище?

- Там есть икона Божьего ми-
лосердия, есть сестры Божьего ми-
лосердия, есть отцы, глубоко по-
читающие Иисуса милосердного. 
Впрочем, кто-то может, сказать, 
что икона и венчик Божьего ми-
лосердия есть в каждом приходе. 
Однако, роль данного святили-
ща будет заключаться в том, что-
бы стимулировать данный культ 
в других приходах и пробуждать 
в душах верующих милосердие к 
окружающим. Святилище – это 
всегда место паломничеств. Мож-
но молиться и дома у себя в ком-
нате, но благодать Божья бывает 
связанна также с определенным 
местом. Церковь в Петропавлов-
ске и станет таким местом для на-
шей архиепархии. Там можно бу-
дет не только помолиться, но и 
побольше узнать о проявлениях 
милосердия в нашей жизни.

- Вы проживаете здесь, в Ка-
захстане, уже 22 года. Имея такой 
большой опыт работы в нашей 
стране, как Вы думаете, на чем 
следует сосредоточиться в душе-
попечительской работе в мест-
ных условиях?

- Мне кажется, что Церковь Ка-
захстана постоянно в пути, поэто-
му ее можно сравнить с кочевой 
ордой. Впрочем, это в какой-то 
мере касается, наверное, всех ре-
гионов земли, где мы также мо-
жем видеть большое движение. 
Люди меняют место жительства в 
поисках лучшей работы или усло-
вий для жизни. Зачастую они вы-
нуждены покинуть родину из-за 
каких-нибудь конфликтов или ка-
таклизмов. И в Казахстане Цер-
ковь постоянно в пути, потому что 
за 20 лет заграницу уехало боль-
ше католиков, чем осталось здесь. 
Но все же в городах наблюдается 
обновление общин, место уехав-
ших занимают новые люди. Цер-
ковь становится более интернаци-
ональной, и священникам прихо-
дится каждый раз заново прово-
дить подготовку к таинствам. И в 
этом нет ничего страшного. Такое 
положение дел даже помогает осо-
знать, что мы не всегда будем на 
этой земле и, действительно, нахо-
димся в пути.

Чтобы знать, что следует делать 
и что самое главное, мы должны 
быть людьми молящимися. Очень 
важно непрерывно пребывать в 

молитве. Только тогда можно ясно 
видеть насущные задачи и решать 
их. Существует множество видов 
молитвы, и, прежде всего, это св. 
Месса. Нужно стараться как мож-
но глубже переживать ее, чтобы 
слышать вызовы современности 
и правильно отвечать на них. А в 
практике Бог подскажет. Если че-
ловек в пути, то он не может сра-
зу распланировать весь путь, по-
тому что не знает, что будет завтра 
или послезавтра. В пути все ме-
няется.

Есть такая община - “Сom-
mu ni tà della Pace”. Хотя название 
итальянское, образовалась она 
в Польше. У этой общины есть 
одна очень оригинальная идея: 
создать двенадцать мест молит-
вы на всех континентах. Почему 
двенадцать? Потому что в вен-
це Богоматери именно столько 
звезд. Знаком, объединяющим 
все эти места, будет алтарь для 
поклонения. Пока есть только 
один такой алтарь, освященный 
Папой Бенедиктом XVI и при-
мерно два года назад установлен-
ный в Иерусалиме у четверто-
го стояния крестного пути. Мон-
странция выполнена в форме Ма-
рии, в области сердца которой на-
ходится гостия. И уже решено, что 
второй такой алтарь будет в Озер-
ном. Только у нас в монстранции 
гостия будет находиться не в об-
ласти сердца, а у лица Богороди-
цы, как на иконе Умиления. Это 
настоящее произведение искус-
ства. Драпиковский, автор этих 
работ, делает также одеяния для 
Ченстоховской Богоматери. Ини-
циаторы проекта надеются, что и 
этот алтарь будет освящен Папой 
Римским в Ватикане так же, как 
первый. В этом году община на-
мерена подыскать еще одно ме-
сто в Африке.

Но почему в Озерном? О. Лю-
циан во время своего паломниче-
ства в Иерусалим увидел там пер-
вый алтарь и был очень вдохнов-
лен. Мы связались с общиной. 
Было два предложения: либо Аста-
на, либо Озерное. Но члены “Сom-
mu ni tà del la Pa ce” решили, что ал-
тарь нужно установить именно в 
этой деревушке. Правда, сначала 
они хотят повозить его по Евро-
пе, чтобы люди немного его, что 
называется, «омолили». А в июне 
привезут его на евхаристический 
конгресс в Астану, а уже оттуда он 
отправится навсегда в Озерное. 
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Дон Бернардо так и остался в 
наших сердцах «доном».

Когда он стал священником, 
его отец построил у себя в саду ма-
ленькую часовню в знак благодар-
ности Богу за дар призвания сына.

Путь его служения вполне со-
ответствовал духу времени: жаж-
да миссии и молитвы об обра-
щении России, в которой он сво-
ей жизнью оставил такой яркий 
след. После развала СССР на тер-
ритории входивших в него госу-
дарств установились церковные 
структуры, и было приглашено 
множество священников из дру-
гих стран. Именно так дон Бер-
нардо оказался сначала в России, 
а потом, с августа 2001 г, в Казах-
стане. Его можно было встретить 
буквально везде: он был и секре-
тарем курии, и преподавателем се-
минарии, и духовным отцом мно-
гих верующих, и главным редакто-
ром газеты «Кредо». На его плечи 

легла также организация палом-
ничества карагандинской епар-
хии на встречу с Папой Иоанном 
Павлом II в Астане.

После торжественного откры-
тия симпозиума, в котором при-
няли участие апостольский нун-
ций архиепископ Мигель Маури 
Буэндия, все иерархи Казахстана 
и Средней Азии, а также множе-

«Молюсь о вас»
В субботу 3 марта в карагандинской семинарии проходил симпозиум, посвященный
миссионеру  дону Бернардо Антонии – священнику, посвятившему последние годы своей 
жизни пастырскому служению в России и Казахстане и умершему в стенах карагандинской 
семинарии 27 марта 2002 г. 
Он был также главным редактором нашей газеты и каждый раз,  входя к нам в офис, прино-
сил с собой необыкновенный огонь.  Часто он с улыбкой говорил нам: « Я люблю “Кредо”!»

Жизнь Церкви /Карагандинская епархия

ство священников и простых ве-
рующих, с первым докладом вы-
ступил о. Николай Мамаев - один 
из воспитанников дона Бернардо. 
Он подчеркнул упование своего 
усопшего наставника на Провиде-
ние Божье и его способность при-

Дон Бернардо (в центре). Казахстан, 2001 г.

Выставка, посвященная дону Бернардо, в семинарии.
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спосабливаться к любой ситуации. 
Так дон Бернардо очень хотел выу-
чить корейский язык, чтобы лучше 
понять друга во Христе из одной из 
протестантских общин.

Аида Забировна Махмудова, 
преподаватель латинского и гре-
ческого языков, кратко рассказала 
о жизни и служении о. Бернардо 
Антонини и, что также было инте-
ресно, поделилась опытом личной 
встречи с католицизмом в докла-
де: «Почему я католичка?» В поне-
дельник, 25 марта 2002 г., букваль-
но за два дня до смерти дона Бер-
нардо, она разговаривала с ним, 
и он произнес тогда простые сло-
ва: «Какое счастье, что меня при-
шла проведать мусульманка…». 
А пожимая на прощание руку, 
священник сказал: «Молюсь о 
вас и желаю вам обрести Свято-
го Духа…». Прямого предложе-
ния перейти в католичество не 
прозвучало, но это предсмертное 
пожелание перевернуло ее жизнь 
и помогло впоследствии молодой 
целеустремленной татарке, шаг 
за шагом приобретшей дар веры 
в Иисуса Христа Спасителя, не-
смотря на сложные семейные об-
стоятельства отстоять свою веру.

Григорий Ломакин в докладе 
«Фрагменты научного наследия 
о. Бернардо Антонини» (публи-
куется полностью ниже) блиста-
тельно представил дона Бернар-
до как человека науки, а главное 
- как пасхального человека. «С 
Господом быть, а потом знать…», 
- таким, по словам Г. Ломакина, 
был девиз дона Бернардо. Нуж-

но сказать, что именно Григорий 
в среду 27 марта 2002 г. первым 
вошел в комнату уже умершего 
дона Бернардо.

О. Виктор Мессмер поделил-
ся своими воспоминаниями о 
доне Бернардо как ректоре пе-
тербуржской семинарии. Он за-
помнился ему как человек, кото-
рый был всегда первым в работе 
и в часовне. «В нем с неимовер-
ной силой проявлялся дух мисси-
онера. Он мечтал даже поехать в 
Китай, начал читать Конфуция… 
Но удалось добраться только до 
Караганды… Это был блестящий 
преподаватель и яркий пример 
христианина, светившего всем. 
Сам его образ говорил к нам». 
Особенно о. Виктору запомни-
лись слова дона Бернардо о «пя-
том евангелии», которым должна 
стать жизнь каждого верующего. 
В заключение докладчик пожелал 
всем священникам получить хотя 
бы частичку того энтузиазма, ко-
торым горел дон Бернардо, и на-
помнил собравшимся обещание 
последнего помнить на небесах 
обо всех, кого он хоть раз встретил 
на своем пути.

Епископ Атаназиус Шнай-
дер был личным исповедником о. 
Бернардо Антонини. По его сло-
вам, тот исповедовался ежеднев-
но и тем самым подавал ему на-
стоящий пример веры в таинства. 
Иногда он говорил, что некоторые 
смеются над его привычкой испо-
ведоваться столь часто, и добав-
лял: «Это же таинство… Не могу 
понять этих людей…».

В заключение встречи архие-
пископ Томаш Пэта поблагодарил 
всех выступавших за их свиде-
тельства и признался, что не ожи-
дал столь обильной духовной тра-
пезы. Его высокопреосвященство 
выразил также надежду на то, что 
пример дона Бернардо поможет 
нам всем стяжать богатые дары 
Духа Святого.

Продолжая мысль астанинско-
го ординария, апостольский нун-
ций Мигель Маури Буэндия ска-
зал: «Дон Бернардо был особен-
ным человеком, о чем свидетель-
ствует хотя бы этот симпозиум. 
Ведь бывают люди, которые про-
водят где-то 6 или даже 60 лет, и 
после их смерти никто не помнит 
о них, а этот героический мисси-
онер провел здесь всего полгода». 
Представитель Св. Престола при-
знался, что никогда не встречался 
с этим священником, но слышал о 
нем еще до своего приезда в Казах-
стан от нунция из Шри-Ланки, ко-
торый был лично знаком с доном 
Бернардо и после его смерти даже 
побывал в Казахстане, чтобы 
увидеть ту землю, которой тот 
отдал свои последние дни. «Меня 
поражает не только самопожерт-
вование дона Бернардо, с кото-
рым он отправился на миссию, 
но и его верность призванию и 
Господу, с которой он ежеднев-
но жил. Мне хотелось бы, чтобы 
он был причислен к лику святых, 
и не только он, но все те, кто от-
дал всего себя служению людям 
в Караганде», - сказал в заключе-
ние его высокопреосвященство.

На симпозиуме.
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Очень рад, что могу говорить в 
этих стенах о том человеке, с кото-
рым мне довелось прожить бок о 
бок целый год здесь, в семинарии, 
который учил меня и запомнился 
мне как прекрасный священник, 
хороший ученый и просто как 
нормальный человек. В качестве 
эпиграфа к своей речи я расска-
жу вам об одном случае. Это было 
в комнате наверху. Дело в том, что 
дон Бернардо частенько пригла-
шал меня, чтобы я проверил пра-
вильность его русского языка в 
статьях и проповедях. И вот, од-
нажды я пришел к нему. «Садись 
здесь рядышком со мной», - гово-
рит он мне. Я сел рядом с дважды 
доктором, очень деятельным чело-
веком. Сижу, почти не дышу. А о. 
Бернардо просит: «Если буду засы-
пать, толкни меня в плечо». И мне, 
действительно, пришлось дважды 
доктора, деятельного профессо-
ра, просто деятельного человека, 
хорошего ученого и прекрасного 
священника подталкивать в пле-
чо. Он засыпал, я подталкивал его 
один раз с дрожью, он просыпал-
ся… Потом второй раз, третий. А 
когда работа была закончена, то он 
сказал: «Ну, дорогой, хочешь кон-

Фрагменты научного наследия
о. Бернардо Антонини

Доклад Григория Ломакина

фету?» «Конечно, хочу», - ответил 
я (вы же знаете, семинаристы – 
вечно голодные люди). «О, ты нор-
мальный человек», - воскликнул 
дон Бернардо, и тогда-то я понял, 
что такие слова мог сказать только 
совершенно нормальный человек. 
С того момента исчезла всякая 
дистанция между нами. Я прихо-
дил к нему, проверял его пропове-
ди, когда он просил меня об этом. 
А когда его здоровье уже совсем 
ухудшилось, то я время от време-
ни заходил к нему, чтобы просто 
поговорить. А потом я нашел его 
в комнате уже мертвым. Умер он 
тоже, как совершенно нормальный 
человек. Наверное, почти безболез-
ненно. Из одной руки выпало ябло-
ко, а в другой руке все еще оставал-
ся нож, которым он хотел это ябло-
ко почистить. О таком человеке 
мне говорить очень приятно.

О. Бернардо был энциклопеди-
чески образованным человеком. 
Как следствие этого, качество его 
мышления было неимоверно вы-
соко. Это очень хороший плод эн-
циклопедической образованности 
и ответ на вопрос о самом смыс-
ле образования. Данный вопрос 
может встать тогда, когда чело-

век столкнется с фактом собствен-
ной забывчивости. Человеку свой-
ственно забывать. Рано или позд-
но придется попрощаться со всем 
узнанным. И качество мышления 
понижается с возрастом. Так за-
чем же что-то узнавать?

О. Бернардо отвечает нам, что 
человеку важно понимать, что ему 
дан дар накапливать и системати-
зировать информацию для Хри-
ста и во Христе. Тогда интеллекту-
альный труд становится дорогой в 
Царствие Небесное, несмотря на 
то, что знание само по себе боль-
ше похоже на богатство неправед-
ное, которое постоянно стремится 
покинуть хозяина.

О. Бернардо очень любил ин-
теллектуальный труд и преумно-

Подытоживая итоги симпо-
зиума, епископ Януш Калета еще 
раз поблагодарил всех организа-
торов симпозиума и отметил, что 
дон Бернардо - «это свидетель-
ство того, как личность может 
повлиять на другую личность, 
как она может влечь к Богу… 
Нужно работать по 14 часов в 
сутки, чтобы изменить мир… 
Именно так поступали наши ка-
рагандинские герои: о. Владис-
лав Буковинский, который по-
стоянно путешествовал, слушал 
исповеди ночи напролет, епи-
скоп Хира, о. Альбинас, выпи-
вавший литры кофе, чтобы со-
хранять бодрость. Будем же мо-
литься о том, чтобы их энтузи-
азм сообщился и нам».

Вечером симпозиум был тор-
жественно завершен св. Мессой 
в соборе св. Иосифа вокруг того 
самого алтаря, на котором в по-
следний раз приносил евхари-

стическую жертву о. Бернардо 
Антонини. На литургии предсто-
ял митрополит Томаш Пэта, ко-
торому сослужили апостольский 
нунций архиепископ Мигель Ма-
ури Буэндия, епископ Караган-
динский Януш Калета и все ор-
динарии Казахстана и Средней 
Азии. Епископ  Атаназиус Шнай-
дер начал свою проповедь с мо-
литвы: «Приди Дух Святой, при-
ди через Марию» - слова, кото-
рые так любил повторять под-
вижник веры, памяти которого 
был посвящен тот день. Его прео-
священство напомнил также, что 
свою последнюю Мессу дон Бер-
нардо служил в Великий втор-
ник, когда священники обновля-
ют обеты, данные при рукополо-
жении. После этой Мессы о. Ата-
назиус проводил тяжело больно-
го миссионера домой, где тот, как 
обычно, попросил об исповеди. 
Этот слабеющий прямо на гла-

зах человек, которому три часа 
спустя суждено было умереть, не 
мог уже опуститься на колени, и 
тогда о. Атаназиус разрешил ему 
исповедать сидя. Дон Бернардо 
сложил перед собой ладони, как 
маленький ребенок, и этот жест 
смирения и покорности особен-
но потряс тогда исповедника.

А утром следующего дня епи-
скопу Атаназиусу Шнайдеру при-
шлось искать духовное завеща-
ние уже умершего дона Бернардо, 
и вот что он с волнением прочел 
в нем: «Прошу похоронить меня в 
белом орнате, потому что я – пас-
хальный человек…».

И в России, и в Казахстане, и 
в Италии, в других странах уже 
есть люди, которые просят дона 
Бернардо Антонини о заступни-
честве. Так давайте же и мы все 
будем обращаться к ходатайству 
этого верного служителя Бога!  

МХ ■
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жил этот талант во много раз. 
Но я сужу об этом умножении не 
по количеству написанных им тру-
дов. Интеллектуальный труд в рус-
ле Церкви делает человека причаст-
ным к вековой церковной традиции 
– к традиции, пропитанной Духом 
Святым. Человек, правильно зани-
мающийся интеллектуальным тру-
дом в Церкви, становится причаст-
ником Духа и может чувствовать 
сладость Его присутствия. Поэтому 
о. Бернардо не мыслил себе богосло-
вие без молитвы. Чем более он бо-
гословствовал, тем более возрастал 
в молитве и приближался к Богу. Так 
он умножал талант Божий.

Думаю, поэтому он не мог 
спать больше четырех часов в сут-
ки: ему просто хотелось быть с лю-
бящим его сладчайшим Иисусом.

Это был воистину пасхальный 
человек, так как Дух переливал-
ся через края его глиняного сосу-
да. Он не старался удержать в себе 
живое пламя, но распространял 
его, как мог. Изучал слово Божье и 
учил этому других, преследуя одну 
цель: дать человеку возможность 
пережить радость общения с Ду-
хом Святым, наполняющим сло-
во Божье, стать учеником Христа, 
чтобы быть с Господом.

Прежде всего, о. Бернардо обу-
чал семинаристов – будущих свя-
щенников, которым предстоит соче-
тать проповедь слова со служением 
таинств и таким образом сообщать 
людям полноту радости Божьей.

Для своих слушателей он пи-
сал книги – пособия по изучения 
слова Божьего. Эти книги очень 
просты по содержанию. Глядя на 
них, можно спросить о. Бернардо: 
«Зачем вы взялись за литератур-
ный труд»? Неужели недостаточ-
но написано? Св. Иустин, св. Ио-
анн Златоуст, св. Августин, Ори-
ген, св. Фома Аквинский, великие 
отцы и богословы прошлого и на-
стоящего неужели недостаточно 
объяснили слово?

При чтении книги «Введение в 
Библию» возникает мысль, что о. 
Бернардо очарован путем, по ко-
торому святое предание дошло 
до наших дней. И он хотел, чтобы 
это очарование испытали его слу-
шатели и читатели. В предисло-
вии к книге мы видим, в чем суть 
откровения. Первая глава гово-
рит об уникальности библейского 
откровения, божественного снис-

хождения в домостроительстве 
откровения.

Особенно благоговел о. Бер-
нардо перед учительством Церкви 
и хорошо знал содержание основ-
ных документов о слове Божьем: 
«Providentissimus Deus» Льва XIII 
(1893 г), «Spiritus Paraclitus» Бене-
дикта XV (1920 г), «Divino afflante 
Spiritu» Пия XII (1943 г) и, наконец, 
«Dei Verbum» II Ватиканского со-
бора. Об этой конституции о. Бер-
нардо написал отдельную книгу, 
из которой видно его отношение к 
документам Церкви. Он много раз 
повторял на занятиях, что в них 
нет случайных слов. Каждая фраза 
обдумана и взвешена – это живое 
дыхание Духа Божьего. 

Книга «О божественном откро-
вении» подтверждает сказанное. 

Тут о. Бернардо истолковал бук-
вально каждое слово «Dei Verbum». 
И действительно, читая эту кни-
гу, мы видим, что о. Бернардо 
каждое слово осмыслил, перечел, 
пересмотрел много-много раз, 
чтобы потом все это преподать 
нам. Но, конечно же, когда мы 
сидели за партами на его лекци-
ях, а он засыпал, то мы не созна-
вали, что перед нами сидит вели-
кий человек. Получилось, как у 
апостола Павла: «Богатство свое 
мы носим в глиняных сосудах». 
И вот такой «глиняный сосуд» 
был перед нами: только нужно 
было разглядеть его богатство.

Труды и жизнь о. Бернар-
до служат образцом отношения 
к своему призванию, образцом 
жизни с Богом! 

Месса на завршение симпозуима.



14     Кредо  март  2012 Будем внимательны 

В одном из живописнейших 
уголков Европы у перекрест-
ка границ Австрии, Германии и 
Швейцарии среди покрытых веч-
ными снегами альпийских вер-
шин в уютном местечке Виктор-
сберг жила себе скромная, ни-
чем не примечательная, на пер-
вый взгляд, женщина. Содержа-
ла вместе с семьей гостиницу, 
дни напролет проводила в забо-
тах о постояльцах, а в свободные 
минуты ходила в расположенную 
поблизости церковь, чтобы в ти-
шине помолиться перед образом 
Пресвятой Богородицы благого 
совета…

Но в ноябре 1975 г. случилось 
нечто, что изменило ее жизнь. 
Улучив немного свободного вре-
мени, женщина, как обычно, от-
правилась в церковь, и там, пока 
она тихо молилась перед иконой, 
ей неожиданно явилась в виде-
нии Богоматерь и неведомая пу-
стынная страна. В последующие 

годы видение несколько раз по-
вторялось, и со временем Агнес 
Риттер, а именно так звали нашу 
героиню, которой вот-вот долж-
но было исполниться 39 лет, на-
чала понимать, что та пустынная 
страна – это территория Совет-
ского Союза.

Видения не прекращались, и в 
одном из них, в мае 1989 г., Агнес 
впервые увидела храм, который 
ей велено было построить там, 
где сходятся границы народов и 
культур. Храм этот будет имено-
ваться церковью всех народов, 
потому что, как обещала жен-
щине Богоматерь, к нему будут 
стекаться люди всех националь-
ностей, и благодать польется из 
него на ту страну, где он будет 
воздвигнут.

С тех пор госпожа Риттер на-
чала искать то место, на кото-
ром должен быть построен храм. 
И сначала ее выбор пал на гори-
стую местность на Алтае, на бе-
регу озера Алтынколь, у пере-
крестка границ Казахстана, Рос-
сии, Китая и Монголии – стран, 
особенно сильно пострадавших 
от коммунистической и атеисти-
ческой идеологии. Агнес дваж-
ды бывала там и уже начала сбор 
средств на строительство церк-
ви, первой пожертвовав для этой 
цели собственные сбережения. 
Она основала даже особую ас-
социацию в поддержку строи-
тельства церкви всех народов, и 
уже вскоре на счет организации 
стали поступать деньги со всего 
мира вплоть до Южной Африки. 

Для Агнес Риттер это стало еще 
одним знаком того, что этот храм 
действительно будет храмом для 
всех народов.

Но провидение распоряди-
лось иначе. Из-за неожиданных 
препятствий строительство церк-
ви на Алтае оказалось невозмож-
ным. Казалось бы, сделала, что 
могла, не получилось… Можно 
забыть и жить дальше… Но Аг-
нес продолжала молиться и ис-
кать возможностей исполнить 
волю Божью, переданную ей уста-
ми Богородицы.

Шло время, и однажды госпо-
жа Риттер узнала, что в Казах-
стане католики планируют по-
строить храм в честь Богороди-
цы в Караганде и ищут средства 
для осуществления этого замыс-
ла. Услышав об этом, женщина 
решила, что это, возможно, и есть 
тот храм, которого в видениях же-
лала Приснодева. Ей удалось свя-
заться с архиепископом Караган-
динским Яном Павлом Ленгой и 
тогда еще священником Атанази-
усом Шнайдером и договориться 
с ними о встрече. Они увиделись 
осенью 2004 г. Агнесса рассказа-
ла о своих видениях и о повеле-
нии Богоматери. А потом просто 
спросила: «Сколько у вас денег?» 
«Около 30 тыс. евро», - ответили 
ей. «А у меня более 300 тыс.», - со-
общила госпожа Риттер. Так был 
заложен первый финансовый «ка-
мень» в основание храма, кото-
рый уже сейчас, еще не достроен-
ный, служит подлинным украше-
нием Караганды и привлекает к 
себе интерес всех жителей города 
и его гостей. Однако, созданная 
госпожой Риттер ассоциация не 
ограничилась этим «первоначаль-
ным взносом» и продолжает под-
держивать строительство церкви 
в шахтерской столице Казахстана 
по сегодняшний день.

Недавно Агнесу Риттер наве-
стил нынешний епископ Караган-
динский Януш Калета, пригла-
сивший ее на предстоящее освя-
щение храма. Постаревшая за все 
эти годы женщина, ответила, что 
состояние ее здоровья не позво-
ляет ей пускаться в далекие пу-
тешествия. «Но мое присутствие 
там и не обязательно, - сказала 
она. - Главное, чтобы там была 
церковь».

АН ■

Построй мне 
Церковь

«Пути Господни 
неисповедимы» - это 
избитое вроде бы 
утверждение 
приобретает 
удивительное 
звучание в свете 
истории строительства 
нового кафедрального 
собора в Караганде.

Жизнь Церкви /Карагандинская епархия
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На прошлое Рождество в 
церкви Пресвятой Троицы во 
время ночной Мессы состоялось 
благословение статуи св. Иоси-
фа. Она была подарена наше-
му епископу Хосе Луису его хо-
рошим другом, и он решил по-
местить ее в кафедральном со-
боре. Сам епископ заметил: «Те-
перь св. Семейство полнее при-
сутствует в нашем храме, ведь до 
сих пор у нас была только одна 
статуэтка Пресвятой Богороди-
цы… без обручника и Сына. А 
теперь они все вместе! Надеюсь, 
что это событие станет особой 
“поддержкой” для нашего при-
хода: ведь важно, чтобы наши 
семьи видели перед собой обра-
зец св. Семейства».

Статуя св. Иосифа выполне-
на примерно в том же стиле, что 
и статуя Марии, и это выглядит 
весьма гармонично. Наш Иосиф 
молодой и сильный. И, несмотря 
на то, что его одежды развевает 
ветер жизненной суеты, он спо-
койно и бережно держит в руках 
Младенца Иисуса. А над изобра-
жением святого слова из Быт 41, 
55: «Пойдите к Иосифу». Этими 
словами египетский фараон по-
слал голодающих из-за неуро-
жая людей к Иосифу – одному из 
сыновей Иакова, который был 
продан в рабство братьями и со 
временем стал домоправителем 
самого фараона, поскольку нахо-
дился под особым благословени-
ем Господа. Когда евреи пришли 
к нему за помощью, потому что у 
себя на родине умирали от голо-
да, Иосиф смог им помочь, пото-
му что сделал достаточно запа-
сов, чтобы накормить всех даже 
в самые трудные времена.

Многие духовные авторы ис-
пользовали эти слова для того, 
чтобы побудить верующих не 
колеблясь обращаться к св. Ио-
сифу – обручнику Девы Марии, 

просить его о помощи в молитве. 
Св. Тереза Авильская, например, 
говорила, что он никогда не отка-
зывал ей в помощи. В благодар-
ность она стала называть его сво-
им заступником и посвятила его 
покровительству все основанные 
ею монастыри и весь свой мона-
шеский орден.

В 1621 г. Папа Григорий XV 
установил на 19 марта обязатель-
ное торжество в честь св. Иосифа, 
спустя два столетия после того, 
как праздник был впервые вклю-
чен в литургические календари 
францисканцев, доминиканцев 
и кармелитов. Папа Лев XIII при-
зывал верующих усиленно мо-
литься к обручнику Приснодевы, 
благодатные дары и сила заступ-
ничества которого, почерпнутые 
из близкого общения со Спаси-
телем и Божьей Матерью, нель-
зя превзойти. Всем нам нужно 
буквально лететь под молитвен-
ный покров св. Иосифа: отцам 
семейств, чтобы видеть в нем 
прекрасный образец оте ческой 
заботы; супругам, чтобы брать с 
него пример совершенной люб-
ви, мира и верности; молодежи, 
чтобы мудрый хранитель помо-
гал им воплощать в жизнь нрав-
ственные добродетели.

Вся жизнь Иосифа была удив-
лением - удивлением от встречи 
с Марией, от бесед с ангелом, 
от таинства боговоплощения и 
далее от посещения пастухов, 
волхвов, бегства в Египет, воз-
вращения в Назарет... Да и вся 
жизнь рядом с Иисусом была 
поистине непрестанным откры-

тием и в то же время школой по-
слушания и доверия Богу. Каково 
это – жить рядом с Богом да еще 
и по-человечески воспитывать 
Его? Это по силам только тому, 
кто искренне любит. И Иосиф 
действительно любил, окружал 
заботой, радовался успехам, пе-
реживал каждую ссадину на ко-
ленках Иисуса, терпеливо учил 
Его в мастерской, и был все вре-
мя рядом, как Мария.

Пойдите к Иосифу и встре-
тите Иисуса и Марию. Там, во 
взаимоотношениях внутри св. 
Семейства, коренится начало 
христианской Церкви. По этой 
причине Иосиф и является ее по-
кровителем. Он также заступник 
бедных и трудящихся, ибо сам 
подвергся тем испытаниям, ко-
торые выпадают на их долю.

Наш храм стал краше. Но не 
только благодаря «внешнему 
виду», искусству, которое, ко-
нечно же, тоже является важным 
выражением нашей веры. Храм 
стал краше и благодаря новым 
молитвам, которые возносятся к 
Богу о каждом, о семьях, о Церк-
ви…

Благодарим Бога за такой по-
дарок.

«Иосиф, муж блаженный и 
счастливый, ты, кто видел и 
слышал Бога, Которого многие 
пророки и цари желали видеть 
и не видели, желали слышать и 
не слышали, и не только видел и 
слышал Бога, но и носил Его на 
руках, целовал, одевал и окружал 
заботой, молись о нас».

Пойдите 
к Иосифу

Епархия в Алматы /Жизнь Церкви



А ТЫ ЗНАЕШЬ, ЧТО НАХОДИТСЯ В РИЗНИЦЕ?

ОРНАТ
Литургическое одеяние без рукавов с отверстием 
для головы. Цвет орната зависит от цвета литур-
гии. Священник носит его во время богослужений. 
Так как орнат надевается поверх всех остальных 
одеяний, он считается символом любви, покрыва-
ющей множество грехов (1 Петр 4, 8).

ДАЛМАТИКА
Литургическое облачение диакона. Изначально дал-
матика была сшита из белой ткани и украшена дву-
мя пурпурными полосами, идущими спереди и сза-
ди вниз от плеча. Она была длиной до пят и имела 
форму буквы «Т» с отверстием для головы. Позднее 
далматика стала короче и уже, а ее цвет теперь соот-
ветсвует цвету литургии.

БИРЕТТА
Четырехугольная 
шапка с тремя или 
четырьмя гребня-
ми наверху, увен-
чанными пом-
поном посереди-
не. Обычно бирет-
та бывает черного 
цвета. Епископ но-
сит малиновую би-
ретту с помпоном, 
а кардинал — крас-
ную без помпона. 
Особенности фор-
мы и отдельные де-
тали биретты ва-
рьируются в зави-
симости от регио-
нов и времени года. 
Обычно биретта 
надевается вне бо-
гослужений. 

СУТАНА
Длинное не слишком 
широкое одеяние с не-
большим воротником, 
застегивается на пуго-
вицы, обычно на 33 (по 
числу лет жизни Ии-
суса Христа на земле). 
Цвет сутаны зависит 
от иерархического по-
ложения священнос-
лужителя. Папа носит 
белую сутану, карди-
налы – красную, епи-
скопы – лиловую или 
черную с лиловой 
каймой, священни-
ки, диаконы и семи-
наристы - черную. В 
некоторых странах 
с жарким климатом 
разрешается носить 
белую сутану. Сутана 
носится вне богос-
лужения. Форма ны-
нешней сутаны была 
утверждена в XVI в. 

ГУМЕРАЛ (АМИКТ)
Его название проис-
ходит от латинско-
го «humeri» – «пле-
чи». В древности плат-
ки на плечах были зна-
ком принадлежности к 
высшим социальным 
слоям. Сегодня гуме-
рал представляет со-
бой четырехугольный 
полотняный платок, 
на двух углах которо-
го имеются шнурки. 
Сделан он из льна или 
других тонких тканей. 
Священник покрывает 
им плечи и шею в знак 
защиты от злых мыс-
лей, а также злых слов 
во время литургии.
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А ТЫ ЗНАЕШЬ, ЧТО НАХОДИТСЯ В РИЗНИЦЕ?

ЦИНГУЛЮМ
Название происходит от ла-
тинского «cingulum» - пояс. 
Шнур с кистями на концах, 
которым подпоясывают аль-
бу. Цингулюм символизиру-
ет сдержанность и контроль 
над плотскими страстями. 
Является также знаком рабо-
ты в служении Богу.

СТОЛА
Лента 5-10 см. в ширину и око-
ло 2 м. в длину. Носится поверх 
альбы или комжы. Цвет варьи-
руется в зависимости от литур-
гического времени. Епископ 
и священник надевают столу 
на шею таким образом, чтобы 
концы ее спускались до колен 
на одном уровне. Дьякон пере-
кидывает столу через левое пле-
чо и закрепляет на правом боку.

КАПА
Название происходит от итальянского “cappa” - 
«плащ». Длинная накидка, покрывающая плечи 
и скрепляемая спереди лентой или застежкой; ча-
сто украшена вышивкой. Священник облачается в 
капу для проведения процессий и совершения не-
которых других обрядов.

ВЕЛЮМ
Расшитое полотно прямоугольной формы. Ис-
пользуется священником в момент благословения 
верных Святыми Дарами, находящимися в мон-
странции, а также во время процессии со Святы-
ми Дарами. Велюм покрывает плечи и руки свя-
щенника.

АЛЬБА
В переводе с латинско-
го «alba» означает «бе-
лая». Это белое одея-
ние до пят с длинны-
ми рукавами. Изго-
товляется из тонкой 
льняной, хлопковой 
или шерстяной тка-
ни. Альба использо-
валась в богослуже-
нии с древности, одна-
ко статус литургиче-
ского облачения при-
обрела только к IX в. 
Является общим обла-
чением для всех степе-
ней служителей. Аль-
ба символизирует чи-
стоту души, которая 
находится в состоя-
нии благодати, приоб-
ретенной через кровь 
Агнца (Откр 7, 14).

КОМЖА
Литургическое облачение, 
по покрою представляющее 
собой обшитую кружевами 
рубашку с укороченными 
рукавами. Покрой комжы 
со временем менялся. В на-
стоящее время ее могут но-
сить все нерукоположенные 
служители. Рукоположен-
ные служители используют 
ее когда присутствуют при 
литургических обрядах, но 
сами их не совершают. Ком-
жа символизирует то же, 
что и альба – чистоту души.
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Родные места
Уроженец Караганды, а ныне епископ Пре-
ображенской епархии в Новосибирске Ио-
сиф Верт недавно побывал в родном го-
роде, чтобы провести духовные упражне-
ния для ординариев Казахстана и Средней 
Азии, проходившие в шахтерской столице с 
27 февраля по 1 марта.
Ниже мы приводим его проповедь , с кото-
рой он 29 февраля обратился к верующим, 
собравшимся на Мессу в кафе-
дральном соборе св. Иосифа в Ка-
раганде.

В сегодняшнем чтении мы слышали: 
«Было слово Господне к Ионе вторич-
но: встань, иди в Ниненивию – город ве-
ликий, и проповедуй в ней». А еще мы 
слышали, как реагировали жители это-
го города на великопостные проповеди 
Ионы. Это был «великий город», как мы 
читаем в Св. Писании, а значит там жили 
десятки тысяч людей. Иона стал ходить 
по городу и проповедовать: «Еще сорок 
дней, и Ниневия будет разрушена!» И 
тут же автор продолжает: «...и поверили 

ниневитяне Богу и объявили пост и оделись во вре-
тища от большого из них до малого».

Мы вступили уже в период Великого поста, и 
это прекрасный пример для нас: ниневитяне сразу 
поверили Ионе и объявили пост. Даже царь Нине-
вии встал со своего престола, снял золотые царские 
одежды и оделся во вретище.

Итак, неделю назад мы получили знак: наши го-
ловы посыпали пеплом в ознаменование начала 
поста – времени покаяния.
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«И увидел Бог дела их, что они обратились от 
злого пути своего, и сохранил их от бедствия, ко-
торое хотел навести на них, и не навел». Это уже 
плоды поста – плоды молитвы, покаяния. Город не 
был разрушен, люди не погибли, Господь даровал 
им прощение и спасение.

Перед нами один из прекраснейших примеров 
того, как всего один человек совершал покаяние за 
целый город и просил у Господа прощения. Но в 
истории человечества бывало разное. Прошли сот-
ни лет, на землю пришел Иисус Христос – уже не 
пророк Иона, а сам Сын Человеческий. Он также 
проповедовал покаяние. И сегодня мы слышали в 
Евангелии: народ стал сходиться во множестве, и 
Иисус начал говорить им. «Род сей лукав, он ищет 
знамения: и знамение не дастся им, кроме знаме-
ния Ионы пророка… Ниневитяне восстанут на суд 
с родом сим и осудят его, ибо они покаялись от 
проповеди Ионы».

Мы знаем, что далеко не все так быстро приня-
ли слово Иисуса Христа; как раз наоборот – лишь 
немногие уверовали в Него.

И сегодня давайте задумаемся над нашей соб-
ственной ситуацией. Епископ Януш и я уже гово-
рили сегодня, что здесь, в Караганде, жили и слу-
жили очень известные в наши дни личности. Сюда 
были вывезены тысячи людей. Вспомним этих лю-
дей, которые были вывезены сюда, в степи Казах-
стана.

Мой отец… Ему было 7 лет, когда в 1931 г. пер-
вая волна переселенцев из Поволжья прибыла 
сюда: это было 30 тыс. поволжских и российских 
немцев. Тогда еще не было ни Майкудука, ни Кара-
ганды, и их выгрузили прямо у железной дороги.

Однажды на прогулке с друзьями мы дошли 
до железной дороги, хотя это нам было строго-

настрого запрещено: родители следили за этим. Но 
все же я пошел туда и увидел там какие-то ямы. В 
этих ямах была очень липкая глина, и я даже при-
нес немножко домой. И тогда мама рассказала мне, 
что в 31-ом году как раз там останавливались по-
езда и высаживали людей. Эти люди и вырыли там 
себе эти ямы, ставшие для них первыми домами. 
Они накрывали их карагайником, который за-
мазывали слоями глины. К концу зимы из 30 тыс. 
человек осталось всего 13 тыс. Остальные умерли 
от голода и холода. Но говорят, что, когда первые 
растерянные переселенцы стояли здесь в отчаянии, 
один человек поднялся и сказал: «Братья и сестры, 
если мы в добрые времена могли Господа прослав-
лять и благодарить, то и не забудем это делать и в 
злые времена». И он запел гимн «Großer Gott, wir 
loben Dich» («Тебя, Бога, хвалим»).

Вот фундамент Церкви здесь, в Караганде. Мож-
но представить себе тех людей, особенно стариков, 
которые знали, что им вот-вот придется уйти из 
этой жизни, а они уже давно не исповедовались, не 
причащались, жили без елеопомазания. Как они, 
наверное, просили Господа, как молились, чтобы 
все-таки случилось чудо, и они смогли приступить 
к таинствам. И действительно, в 1936 г. сюда при-
ехал священник о. Кельш. Могу даже сказать, что 
это был мой дальний родственник. Он несколько 
месяцев крестил, венчал, совершал Мессу и делал 
все это, конечно, тайно. Но однажды ночью за ним 
пришли, и больше его не видели. А потом опять де-
сятки лет без священника до 54 г.

Когда после смерти Сталина из лагерей стали 
выпускать массы заключенных, то среди них было 
много священников: это были о. Буковниский и о. 
Штауб, другие священники. Они приезжали сюда – 
в край, где несколько десятков лет не было таинств, 
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исповеди, проповедей. И если мы сейчас вспомина-
ем прошлое, то нужно вспоминать его полностью, 
а не только какие-то героические моменты. Мож-
но представить себе, какие после всех тех событий 
сердца были у большинства переселенцев. Там, на 
родине, у них отняли все. Какая ненависть жила в 
душах многих из них. А священники говорили им 
о Боге, об Иисусе Христе, который из любви ко 
всем людям, к нам, всем грешникам умер на кре-
сте. Как же нелегко было жертвам репрессий при-
нять это, но все же тысячи и тысячи крестились. О. 
Александр Бень, который в последние годы своей 
жизни служил в Кустанае, рассказывал нам, моло-
дым семинаристам и священникам, что однажды в 
те времена он крестил в одном поселке сразу около 
тысячи человек.

Когда меня, тогда еще маленького ребенка, кре-
стил о. Буковинский, то я был не один, и нас было 
даже не десять, а десятки таких же пацанов, как 
я. Взрослые приступали после долгих лет к таин-
ствам покаяния, Евхаристии. Иногда даже слу-
чались очень чудные истории: рассказывали об 
одном мужчине, который жил здесь, недалеко от 
церкви. Его фамилия была Лебедь, и он также был 
поволжским немцем. Еще 37-38 гг. в Поволжье, в 
родной деревне этого Лебедя, священник, предчув-
ствуя скорый арест, допустил совсем еще неподго-
товленных детей к исповеди и причастию. Вскоре 
священник бесследно исчез, а всех жителей депор-
тировали, и для тех детей первая исповедь и пер-
вое причастие на многие годы стали последними. 
Узнав, что здесь, в Караганде, есть священники, 
многие семьи, в том числе и семья Лебедей, перее-

хали сюда. И вот, наш герой, молодой мужчина, по-
шел на исповедь. Исповедоваться-то он еще кое как 
исповедался: они были один на один со священни-
ком, то подсказывал, задавал наводящие вопросы, 
в общем, помогал. Но с причастием все оказалось 
сложнее. Мужчина приступал к нему первым. Он 
помнил, что причастие – это тонкий белый хлебец, 
и когда министрант снял покровец (белая и тонкая 
«крышка», которой покрывают чашу) то Лебедь ре-
шил, что это и есть причастие, и укусил «крышку». 
Сразу откусить ему не удалось, и он старался изо 
всех сил… В общем, и смех и грех, но сколько ты-
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Жизни - 
ДА!

 
В субботу, 28 января, в Ченстохове у стоп «Черной» 
Владычицы собрались защитники жизни из 16 
стран мира, в том числе и представитель Казахста-
на о. Луциан Поцалунь. В ходе встречи был освя-
щен список образа Ченстоховской Богоматери, ко-
торый «пройдет» весь евразийский континент от 
Владивостока до Фатимы.

Торжествам на Ясна-Гуре предшествова-
ла встреча руководителей организаций, занима-
ющихся защитой жизни и в большинстве своем 
принадлежащих к “Human Life International”. Ге-
неральный дефинитор Ордена паулинов о. Заха-
риаш Яблоньски рассказал гостям о традиции но-
шения икон вдоль линии фронта с тем, чтобы вы-
просить у Бога помощи на самых опасных участ-
ках. А Игорь Белобородов, директор российско-
го Института демографических исследований, по-
делился опытом проведения автомобильных рей-
дов в защиту жизни в России и Украине и указал 
на реальные возможности организации паломни-
чества иконы от Дальнего Востока до Фатимы че-
рез всю Евразию. Эти два выступления и послужи-
ли основным толчком для обсуждения идеи «пу-
тешествия» образа Ченстоховской Богоматери «от 
океана до океана».

В итоге было решено, что в паломничество от-
правится список иконы, который и был освящен 
28 января в часовне Черной Владычицы. Копия 
написана по всем канонам: яичной темперой с ис-
пользованием минеральных красителей и 23-ка-
ратового листового золота на цельной липовой 
доске, размеры которой соответствуют оригиналу. 
После освящения список был передан православ-
ным священникам, духовно окормляющим защит-
ников жизни в России, Белоруссии и Украине.

Данная инициатива была поддержана и офици-
альными властями Русской Православной Церкви 
в лице викария Патриарха Московского и предсе-
дателя Отдела внешних церковных связей Москов-
ского патриархата митрополита Волоколамского 
Илариона, который выразил свое одобрение в осо-
бом письме, направленном на адрес Международ-
ного комитета по подготовке паломничества.

о. Певел Блок

сяч людей получили в то время отпущение грехов 
и благодать таинств.

Готовясь к духовным упражнениям для ваших 
ординариев, я просмотрел письма, которые полу-
чал от епископа Александра Хиры. В 74 г. я близко 
познакомился с ним, и он стал моим первым учи-
телем на пути к призванию. Потом полгода он тай-
но готовил меня к дальнейшей учебе и преподавал 
мне латинский язык. А затем я уехал в Литву, и мы 
изредка переписывались. Он писал мне с огром-
ной радостью, что, хотя здесь и раньше много лю-
дей приступало к таинствам, но, когда построили 
церковь, стало приходить намного больше. Потом 
он просил прощения за то, что долго не отвечал на 
мое письмо, и оправдывался при этом тем, что, как 
я сам, наверное, понимаю, у него много дел, и он за-
нят с утра до вечера, потому что это было как раз в 
период Великого поста, и ему приходилось часами 
слушать исповеди в исповедальне.

Дорогие братья и сестры, будем молиться. Мо-
литесь о нас, епископах, чтобы эти духовные 
упражнения оказались для нас благодатными. Ваш 
владыка сказал, что я, епископ Кондрусевич и епи-
скоп Ленга, представлялись ему легендарными лич-
ностями. Мне так не кажется. Но, если другим мы 
кажемся легендарными, то какими же легендарны-
ми личностями были те, с которыми мы соприкаса-
лись: тот же епископ Александр Хира, о. Буковин-
ский… Молитесь, чтобы и мы сегодня, новое поко-
ление епископов, хоть немного проник лись тем же 
духом, каким были преисполнены эти служители 
Господа. Молитесь о людях нашего XXI в. Им, на-
верное, действительно намного сложнее обратить-
ся к Богу живому, чем тем бедным и преследуемым 
ссыльным, которых выбросили из вагонов в го-
лой степи и для которых Господь Бог был их един-
ственной истинной надеждой. Будем молиться и о 
самих себе, чтобы пламя нашей любви и веры не 
угасало. Будем помнить слова Иисуса Христа, Ко-
торый поставил Своим слушателям в пример жи-
телей Ниневии. Будем вспоминать те героические 
личности, тех людей, которые за веру готовы были 
отдать свою жизнь и отдавали ее. И пусть этот фун-
дамент, на котором стоит и укрепляется наша вера 
и наша любовь, даст нам истинный дух покаяния в 
это святое время Великого поста. Аминь.

Иисус сказал ему 
в ответ: истинно, 
истинно говорю 
тебе, если кто 
не родится свыше, 
не может увидеть 
Царствия Божия. 
(Ин 3,3)
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Последний 
священник 
Тираспольской 
епархии 

О. Михаил Келлер перед алтарем 
храма в с. Шпаер, 20-е гг.

Викарий Михаил Келлер, нач.  20-х гг.

Священники Николаевского деканата: верхний ряд – викарий Михаил 
Келлер, настоятели Фрелих и Гофманн, нижний ряд – настоятель Бехлер, 
прелат Крушинский, настоятели Айзенкрайн и Таубергер.

Как часто мы – люди - оправды-
ваем наши слабости и отсутствие 
мужества «трудными временами», 
«обстоятельствами», «грозящими 
нашей спокойной жизни опас-
ностями», забывая о том, что Бог 
есть Господин над всяким време-
нем и всеми обстоятельствами, и 
мы всегда и везде призваны верно 
исполнять Его волю.

Эта история о человеке, почти 
вся жизнь которого состояла из 
таких «трудных времен». О. Миха-
ил Келлер – последний священник 
Тираспольской епархии. 

Он родился 30 октября 1897 г. 
в с. Иоганнесталь под Одессой в 
крестьянской семье Келлер Яко-
ва и Франциски (урожденной 
Крафт). Село было основано в на-
чале XIX в. немцами-католиками, 
переселившимися в Причерномо-
рье из Германии по приглашению 
императора Александра I. Вместе 
с другими немецкими колония-
ми региона Иоганнесталь входил 
в состав Тираспольской епархии. 
Последняя была образована в 1833 

г. Сначала ее центром был г. Хер-
сон, и она называлась Херсонской. 
Но позднее кафедру перенесли в 
Тирасполь, и епархия стала Тира-
спольской. Еще позднее епископ 
переехал в Саратов, но название 
осталось прежним, что должно 
было подчеркнуть отличие от Са-
ратовской православной епархии. 
В состав епархии входили терри-
тории Астраханской, Самарской, 
Саратовской, Ставропольской, 
Екатеринославской, Таврической 
и Херсонской губерний, а также 
Грузии. В 1857 г. в Саратове была 
открыта духовная семинария.

Значительную часть прихожан 
составляли католики-немцы. Весь 
жизненный уклад немецких коло-
нистов того времени носил религи-
озный характер: их дела и помыслы 
были вдохновляемы верой. На ду-
ховных интересах и религиозных 
устоях строилась их жизнь, быт, 
образ мыслей, характер и нрав-
ственный облик. Церковь занимала 
центральное место в жизни, была 
основой их существования.

Именно в такой среде рос и 
воспитывался Михаил Келлер. По 
окончании прогимназий Шмидта 
в колонии Зельц и Шерра в Карл-
сруэ он в 1913 г. поступает в ду-
ховную семинарию в Саратове. 
И вскоре приходит первое испы-
тание – революция и гонения на 
Церковь. В 1918 г. семинария была 
вынуждена переехать в Одессу, а 
затем и вовсе была закрыта. Мно-
гие семинаристы эмигрировали 
в Германию, другие отказались 
от духовного призвания. Миха-
ил Келлер продолжил свой путь 
к священству уже в нелегальной 
семинарии. 21 мая 1922 г. он был 
рукоположен в священники епи-
скопом Антонием Церром. После 
восьмимесячного служения в ка-
честве викария в Зельце он с 1923 
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Из истории /Жизнь Церкви 

Католический храм в колонии 
Шпаер, построен в 1896 г.

О. Михаил Келлер во время празднования 50-летнего юбилея священ-
ства в окружении священников и прихожан. Рядом с ним о. Владислав 
Буковинский.

Католическая церковь в г. Фрунзе, Киргизия. о. Антон Шишкявичус с прихожанами. 

по 1934 гг. был администратором 
прихода в Шпаере (Николаевский 
деканат). Приход насчитывал око-
ло 4, 5 тыс. прихожан.

30-е годы прошлого века озна-
меновались новой волной ре-
прессий против духовенства и 
верующих в СССР. Начались мно-
гочисленные аресты и массовые 
групповые процессы. Тирасполь-
ская епархия прекратила свое су-
ществование. Казалось, настали 

еще более тяжелые и страшные 
времена. 22 июня 1934 г. о. Миха-
ил также был арестован и заклю-
чен в одесскую тюрьму. Вскоре 
были арестованы еще несколько 
католических священников Ни-
колаевского деканата: о. Иоганн 
Таубергер, о. Антон Гофман, о. 
Иосиф Крушинский и о. Рафаэль 
Лоран. Все они проходили по делу 
об «антисоветской деятельности». 
Поводом к фабрикации обвине-
ний послужили письма священ-
ников за границу, в которых они 
просили о помощи для голодаю-
щего населения. В то время голод 
в Украине достиг страшных мас-
штабов. Люди умирали тысячами, 
вымирали целыми семьями. 

О. Михаил был приговорен 
к десяти годам исправительно-
трудовых лагерей. Так его судьба 
оказалась связанной с Казахста-
ном, Сибирью и Средней Азией. 
Находясь в ссылке, он совершал 
нелегальные богослужения, став 
одним из тех священников, «кото-
рые сами строили алтари и около 
них посвящали себя Богу и людям, 
открывали свои сердца и входили 
со святым Божьим словом и Хле-
бом в истосковавшиеся сердца».
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В марте 1957 г. о. Михаил встре-
тился в Красноармейске (Тайын-
ша) с другими тайно служившими 
священниками, в том числе с о. Ио-
сифом Кучинским. Здесь он впер-
вые за 12 лет публично совершал 
св. Мессу в часовне, открытой о. 
Иосифом.

В 60-е годы священник тайно 
служил для ссыльных католиков в 
Казахстане и Сибири и несколько 
раз посетил верующих в Кирги-
зии, которые долгое время не мог-
ли зарегистрировать общину и не 
имели священника.

14 июля 1967 г. о. Михаил Кел-
лер получил официальное разре-
шение на проживание в столице 
Киргизии - г. Фрунзе. Однако саму 
общину удалось зарегистрировать 
лишь два года спустя. О. Владислав 
Буковинский также пишет об этом 
в своих «Воспоминаниях»: «Перед 
моим отъездом в Польшу пришла 
весть о том, что немецкий свя-
щенник Михаил Келлер получил 
разрешение властей заниматься 
душепастырской деятельностью в 
Киргизии. Скорее всего, это уст-
ное разрешение, а не регистрация. 
Впрочем, в Советском Союзе воз-
можны разные неожиданности, 
чаще всего отрицательные, однако 
бывают и положительные».

Сначала верующие в г. Фрун-
зе переоборудовали под церковь 
обычный дом. Позже стараниями 
священника и с Божьей помощью 
удалось достроить часовню и осве-
тить полноценную церковь. О. Ми-
хаил был настоятелем прихода, а 
викарием стал о. Г. Тодовчич.

Напомним, что общины като-
ликов в Казахстане к этому времени 
еще не имели официальной реги-
страции и легально действующих 
храмов. В католическую церковь во 
Фрунзе стали приезжать католики 
не только из разных населенных 
пунктов Киргизии, но также из 
Казахстана и Средней Азии. Была 
среди них и Анна Штанг из г. Зы-
ряновска Восточно-Казахстанской 
области. Набожная католичка, 
одна из тех, кого епископ Атана-
зиус Шнайдер в своей книге «Это 
Господь» называет «евхаристиче-
скими женщинами». В Зыряновске 
она собирала верующих в молит-
венную группу, многие годы ездила 
в места, где тайно служили католи-
ческие священники, и получала от 
них святое причастие для больных 

и умирающих. В своих воспомина-
ниях она пишет: «К 1965 г. начали 
открываться католические церк-
ви... Было уже не так строго, когда 
построили церковь во Фрунзе. Мы 
с мужем каждый год стали ездить 
туда… Там был пожилой священ-
ник, который тоже 10 лет провел 
в тюрьме. Во Фрунзе мы повенча-
лись. Дорога была дальняя, но для 
нас это было большой радостью, 
ведь мы долгие годы не видели ни 
церкви, ни священника... В 1982 г. 
умер мой муж... Теперь у меня не 
было сопровождающего... Но Бог 
снова помог мне, и я познакоми-
лась с молодой женщиной, которая 
тоже ежегодно ездила во Фрунзе... 

В церкви у меня было много знако-
мых. Мне доверяли ключи от хра-
ма, и я могла там ночевать. Утром 
открывала, а вечером закрывала 
двери храма, вытирала пыль, мыла 
полы. Когда я была в церкви, то 
не могла поверить, что нахожусь 
здесь. Мне казалось, что это сон. 
Я и подумать не могла, что еще 
когда-то буду стоять так близко к 
дарохранительнице... Священник 
каждое утро после св. Мессы ездил 
к больным и брал с собой меня и 
еще одну женщину... Я пела в хоре, 
каждый день принимала святое 
причастие.

После смерти мужа я еще де-
сять лет ездила в церковь во Фрун-

Страница из рукописи воспоминаний Анны Штанг 
(г. Зыряновск, Восточный Казахстан).
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Открытка к 50-летнему юбилею 
священства о. Михаила Келлера.
Текст открытки: 
1922-1972. На 75-ом году жизни
золотой юбилей своего священства
празднует 21 мая 1972 г. 
в церкви прихода  г. Фрунзе
Киргизской ССР прелат 
Михаил Келлер и благословляет 
всех верующих. Во имя Иисуса 
Распятого. «Будь верен до смерти,
и дам тебе венец жизни»  
(Откр 2, 10)

Прелат Михаил Келлер, г. Фрунзе.

зе. Священник каждый раз давал 
мне с собой святое причастие для 
пожилых людей, которые не могли 
приехать сами. Сердце Иисуса, все 
через Тебя и для Тебя!»

К 70-м годам прелат Михаил 
Келлер был последним из остав-
шихся в живых священников быв-
шей Тираспольской епархии. В 
1972 г. он отпраздновал 50-летний 
юбилей священства, получив даже 
официальное разрешение властей 
на это. Поздравить его приехали 
священники из других мест, в том 
числе о. Владислав Буковинский.

О. Михаил дожил до бриллиан-
тового юбилея священства и про-
должал служить в Киргизии вплоть 
до своей смерти в 1983 г. в возрасте 
86 лет. Сказав однажды «ДА» воле 
Божьей и став священником, он 
остался верен, и смог пройти через 
трудные, тяжелые и страшные вре-
мена, потому что слушал не голос 
времен, а голос Господа, говоря-
щего: «Будь верен до смерти, и дам 
тебе венец жизни» (Откр 2, 10).

Людмила Бургарт,
г. Усть-Каменогорск ■
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Для Духа/Сакраментальные знаки 

Коленопреклонение 

Как выглядит человек, когда гордится собой? 
Грудь – колесом, нос – кверху, а вместе с носом го-
лова, плечи и вся его фигура. Все в нем как будто 
говорит: «Я – выше, чем ты! Я – больше, чем ты!» А 
когда кто-то думает, что гордиться ему нечем, чув-
ствует себя не особо значимым, то опускает голо-
ву, и вся его фигура наклоняется, «принижается». 
И тем глубже, чем значительнее тот, перед кем он 
стоит, чем меньше значения придает самому себе.

И когда же мы яснее ощущаем свою незначи-
тельность, чем стоя перед Господом? Великий Бог, 
Который был вчера, как есть сегодня и как будет 
сто тысяч лет спустя! Он наполняет Собой твою 
комнату и весь твой город, весь этот мир и неизме-
римое звездное небо, и все пред Ним подобно пра-
ху! Святый Бог – чистый, справедливый и беско-
нечно высший… Как Он велик… И как мал я! Так 
мал, что никак не могу сравниться с Ним, что во-
обще ничего пред Ним не значу! Тут уж челове-
ку само собой придет на ум, что не с руки ему вы-
пячивать пред Богом грудь. «Укоротился». Поста-
рался сделать свою фигуру ниже, чтобы не выгля-
деть здесь таким важным – и, глядь, половины ро-
ста уже, как не бывало: человек преклонил колено. 
А коленопреклонение как будто говорит: «Ты – ве-
ликий Бог, а я – ничто!»

Так что, делая коленопреклонение, помни, что 
это не простая формальность, не спеши. Вдохни в 
него душу! А душа коленопреклонения – это когда 
внутри тебя сердце склоняется пред Богом в глубо-
ком почитании и трепете. Входя в церковь, выходя 
из нее или проходя мимо алтаря, склонись глубоко, 
не торопясь, вместе со всем твоим сердцем и тихо 
скажи: «Мой великий Боже…!»

В этом смирение, а смирение – правда, и каж-
дый такой акт смирения принесет пользу твоей 
душе.

Романо Гвардини■

Только сегодня 
Постараюсь прожить этот день, не пытаясь 

сразу решить проблемы всей своей жизни.

Только сегодня
Буду внимательно следить за своим поведени-

ем, чтобы вести себя достойно; не стану никого 
критиковать и уж точно не буду пытаться никого 
поправлять и исправлять… Только себя.

Только сегодня
Буду счастлив в уверенности, что я создан для 

счастья… Не только на этом, но и на том свете.

Только сегодня
Буду подстраиваться под обстоятельства, не 

ожидая, что обстоятельства подстроятся под мои 
желания.

Только сегодня
Выделю десять минут на хорошую книгу. Хо-

рошая книга для жизни души так же важна, как 
пища для тела.

Только сегодня
Сделаю доброе дело и никому не скажу об 

этом.

Только сегодня
Сделаю что-то, чего мне не хочется делать. И 

если это будет мне неприятно, то постараюсь, 
чтобы никто не заметил этого.

Составлю себе план на сегодня. Возможно, 
мне не удастся в точности исполнить его, но, по 
крайней мере, я буду стараться. Буду остерегать-
ся двух опасностей: спешки и нерешительности.

Только сегодня
Буду твердо верить, что благое провидение 

Божье печется обо мне, как если бы, кроме меня, 
никого больше не было в мире. Буду верить в это, 
даже если обстоятельства говорят обратное.

Только сегодня
Не буду бояться. Особенно не буду бояться 

радоваться прекрасному и верить в добро. Мне 
дано двенадцать часов в сутки делать добро. Сто-
ит только подумать, что мне придется делать это 
всю жизнь, и, наверное, можно тут же лишиться 
мужества.

Иоанн XXIII■
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Нужно принимать 
себя такими,

 какие мы есть
Продолжение, начало в №186-187.

Ян Зрзавы, Размышление, масло, 
1915 г. 

Продолжение следует. 
Джон Пауэлл 

Из: „Štestí začíná uvnitř“ ■

Программа и самопринятие
Кто-то очень метко заметил, 

что самое трудное – это пра-
вильно выбрать себе родителей. 
Корни радостного самоприня-
тия уходят далеко в детство. Мы, 
люди, в каком-то смысле подоб-
ны компьютерам. Все виденное, 
слышанное или испытанное на-
всегда откладывается в нашем 
мозгу. При этом вес человеческо-
го мозга в среднем равняется все-
го полутора килограммам. И все 
же неврологи утверждают, что, 
если бы кто-то сумел сделать та-
кой компьютер, способный вме-
стить тот же объем информации, 
что и человеческий мозг, то этот 
агрегат был бы высотой в один 
этаж и занял бы весь штат Техас 
(т.е. почти 700 тыс. км.2). Рудольф 
Дрейкурс, психиатр из Адлера, 
говорит, что главное не то, что 
нам кто-то сказал, а то, что мы 
слышали (т.е. пережили). А как 
уже было сказано выше, слышан-
ное и пережитое большинством 
из нас не убедило нас в том, что 

мы – восхитительные Божьи тво-
рения, которые должны расти до 
уровня прекрасных человече-
ских существ.

Одна женщина, преподава-
тельница школы Монтессори, 
однажды рассказала мне об 
очень интересном происше-
ствии. Ее учебное заведение 
разослало родителям новых 
детей анкеты. И один из во-
просов гласил: «Есть ли что-то, 
что нам нужно было бы знать о 
Вашем ребенке перед началом 
учебного года?» Некоторые из 
родителей отвечали так: «У нас 
замечательный ребенок, и вам 
будет очень приятно иметь с 
ним дело!» Педагог отметила: 
«Как правило, дети таких роди-
телей отличались примерным 
поведением, верой в себя, уме-
нием отстаивать свою точку зре-
ния и радоваться себе самим». 
Большинство других родителей 
писало, что их дети легкорани-
мы, запросто расстраиваются и 
могут расплакаться. Моя прия-
тельница из школы Монтессори 
печально покачивала головой: 
«Именно так их дети проявляют 
свою неуверенность в себе. Они 
сами исполняют пророчество 
своих родителей».

Но важно знать, что отпе-
чатавшееся в нас влияние ро-
дителей мы можем «вырезать». 
Повзрослев, мы можем про-
сто «перезаписать» деморали-
зующую нас информацию. И, 
конечно же, мы сохраним при 
этом ту, которая нас поддержи-
вает и поощряет. Человеческая 
мысль – это сад. Если мы хотим, 
чтобы в нем росли цветы, то 
должны избавиться от плеве-
лов. Начнем с составления спи-
ска запрограммированной в нас 
информации. Потом поделим ее 
на две категории: поощряющая 
и здоровая, с одной стороны, и 
деморализующая и нездоровая, 
с другой. Составим также спи-

сок всех своих особенных даро-
ваний и талантов. Скоро начнут 
появляться цветы. Чем яснее мы 
осознаем добро и таланты в себе 
самих, тем скорее красота посте-
пенно заслонит собой уродство, 
державшее нас в своем плену.

Важнейший факт: я тот, кем 
должен быть.

Если я ставлю на первое ме-
сто какую-то религию, то, пом-
ня о Боге и сотворении, должен 
признать следующее: ни моя, ни 
ваша история не началась с на-
шего появления на этом свете. 
Бог от века думал о вас и обо 
мне, от века любил нас. Бог, ко-
нечно же, мог сотворить нас 
другими. Бог мог дать нам дру-
гой набор генов, мог вложить в 
нас другой комплект дарований. 
Но тогда ни вы, ни я не были бы 
теми, кем являемся. А Бог хотел, 
чтобы вы были вами, а я был 
мной – именно такими, какие 
мы есть.

Древнее иудео-христи ан ское 
предание гласит, что каждого из 
нас Бог послал в этот мир с осо-
бой миссией, которую мы долж-
ны исполнить, с особым даром 
любви, который мы должны 
претворить в жизнь. Ваша мис-
сия и ваше дело любви вверены 
только вам, а мои – мне. Кого 
касается моя миссия - лишь не-
скольких людей, всех жителей 
одного маленького селения или 
же всего человечества - зависит 
от воли Божьей. Единственно 
важный факт состоит в том, что 
каждый из нас наделен всем не-
обходимым для исполнения сво-
ей миссии. Вы одарены именно 
тем, то нужно вам для исполне-
ния вашей миссии, а мне забот-
ливо даны именно те дарования, 
которые нужны мне для испол-
нения моей миссии.

Счастье начинается внутри/Вера и повседневность
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Маркелл (Марсель) Калло 
(06.12.1921 г. - 1945 г.). Француз 
из города Рен, один из девяти 
детей муниципального служа-
щего. Семью можно было впол-
не назвать бедной, но не ни-
щей. Дети постепенно выбива-
лись в люди, один стал священ-
ником. Марсель в 13 лет посту-
пил на работу учеником типо-

графа и очень гордился своей работой и тем, что помо-
гает семье. Он был образцовым христианином, всег-
да умел сказать какое-то правильное и уравновешен-
ное слово (например, о работе он писал, что она «по-
могает нам сформироваться для вечной жизни»), так 
что его вполне можно было бы считать занудой. Одна-
ко, характер Марселя это исключал совершенно: всег-
да бодрый, веселый, душа любой компании, он умел 
всех привести в хорошее настроение, противостоял 
пошлости без пошлости, и весь свой талант прирож-
денного лидера осуществлял в Церкви. Он состоял в 
Союзе молодых рабочих-христиан, со своей невестой 
поцеловался впервые после Мессы, специально, чтобы 
поблагодарить Бога за их любовь, договорился с ней о 
чтении молитв, частом посещении литургии. Еще он 
очень любил борьбу, футбол, пинг-понг и карты, осо-

Бл. Маркелл 
Калло

«Работа помогает нам 
сформироваться 

для вечной жизни»

Вера и повседневность

Когда мы вместе, мы сильны!

бенно бридж. В марте 1943 г. вся эта идиллия закончи-
лась: Марселя вместе с другими юношами Рена депор-
тировали в Германию, где они работали на военном за-
воде. Личной их свободы не ограничивали. Марсель 
очень переживал из-за того, что в городке нет католи-
ческой церкви, но вскоре он разыскал священника, ор-
ганизовал службу на французском языке, за что и был 
арестован в апреле 1944 г. Гестаповец, объясняя причи-
ну ареста, сказал: «Месье несколько переусердствовал 
с верой». Церковь нацисты лишь терпели, тщательно 
пресекая всякую избыточную активность христиан и 
дожидаясь победы в войне, чтобы совсем покончить с 
«расслабляющим арийский дух» христианством. Мар-
сель был этапирован в Маутхаузен и там умер пять ме-
сяцев спустя от дистрофии. Беатифицирован в 1987 г. 
Память в Католической Церкви 19 марта.

 Библиотека Я. Кротова ■

После морозной Астаны 
Ташкент встретил нас не по-
зимнему теплым солнцем и ра-
душным гостеприимством мест-
ной католической общины. Епи-
скоп Ежи рассказал нам об исто-
рии местного кафедрального со-
бора от его основания в конце 
XIX в., забвения в годы совет-
ской власти и до возрождения в 
последнее десятилетие прошло-
го столетия.

15 января мы приняли уча-
стие в воскресной св. Мессе, по-
знакомились с местной молоде-
жью, рассказавшей нам о жиз-
ни Церкви в Узбекистане и о об 
их личном участии в ней. Хочет-

Прошедшие зимние каникулы, с 10 по 20 января, 
группа молодежи из приходов Кокшетау, Келлеров-

ки, Павлодара и Астаны вместе с о.Павлом Блоком 
(OFMConv.) провела в Узбекистане.
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Откуда берется 
дата Пасхи?

Отвечает: о. Гжегож 
Бурдыньски (MIC)

Пасха в отличие от Рожде-
ства – подвижное торжество; 
поэтому каждый год она прихо-
дится на разные даты.

На Никейском соборе в 325 
г. было решено, что Пасха будет 
праздноваться в первое воскре-
сенье после первого весеннего 
полнолуния между 22 марта и 25 
апреля. Это решение признается 
большинством Церквей и сегодня.

Вычислить дату Пасхи на дан-
ный конкретный год очень про-
сто, по крайней мере, для компью-
теров. А началось все с открытия 
математика Карла Фридерика Гау-
са, нашедшего в 1800 г. «пасхаль-
ную формулу», которая позволяет 
рассчитать, когда в том или ином 
году следует праздновать Пасху, 
но не объясняет почему. Ответ 
можно найти у истоков христиан-
ства, уходящего своими корнями 
в иудаизм. Евангелисты описыва-
ют страдание и смерть Иисуса в 
преддверии Пасхи, которую евреи 
праздновали в память об исходе из 
Египта в четырнадцатый день ве-
сеннего месяца Нисан. Однако, от-
деление Церкви от синагоги после 

множества споров привело к 
разделению этих праздников. 
Никейский собор поста-
новил, что Пасха должна 
праздноваться в первое 
воскресенье после ве-
сеннего полнолуния. 
Таким образом, участ-
ники собора хотели 
подчеркнуть сугубо 
христианский харак-
тер торжества.

В григорианском 
календаре, назван-
ном в честь папы Гри-
гория XIII, в соответ-
ствии со средневеко-
вой традицией в 1582 г. 
было окончательно уста-
новлено, что весна начи-
нается 21 марта. Таким об-
разом, если быть кратким, 
существует 35 возможных дат 
празднования Пасхи в период с 22 
марта по 25 апреля. Однако не все 
даты выпадают одинаково часто: 
торжество очень редко приходит-
ся на периоды до 28 марта и после 
21 апреля, и связано это с матема-
тикой, а не c богословием.

Хочу спросить/Для духа

ся выразить слова благодарно-
сти ребятам за то, что они нашли 
свободное время и показали нам 
город, проводили в театр и дру-
гие интересные места.

Несколько дней мы провели 
в одном из древнейших и краси-
вейших городов мира Самаркан-
де. Там мы также познакомились 
с местной общиной верующих во 
главе с о. Франтишком, посетили 
множество исторических памят-
ников, поклонились мощам св. 
пророка Даниила и испили воды 
из чудесного источника.

М.Д. ■
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Ключевая фраза: Составители: К. Ахметова и С. Никифорова ■ 

Ключевая фраза предыдущего номера: «Истина спасает».
Наш победитель: Герман Штумпф, г. Павлодар. 
Поздравляем от всей души!

Предатель Иисуса Христа Один из 12 патриархов

Праматерь всех народов

Сестра Моисея

«Только в Боге 
успокаивается 

*** моя»

Сын 
ветхозаветного 

патриарха Иуды, 
которого тот

побоялся женить 
на Фамари

Сын Ноя, 
имя которго 

стало 
нарицательным

Дикий 
осел 

(из книги 
Иова)

Жена
Ламеха

Отец 
Саула

В начале было
***

Критянин, 
которому 

писал ап. Павел

Часть дерева из
веток, на которых
повис Авессалом

Глубокая канава, 
в которую был

брошен Даниил

Предмет сделки 
между Исавом и

Иаковом

Муж
Есфири

Служи-
тель в

Колоссах,
сподвиж-

ник 
Павла

Плод 
смоков-

ницы

Царь 
древнего 
Египта

Ящери-
ца, 

которую
запреще-
но было

есть

Героиня
веры,
родом

из
Иерихона

Мать
пророка
Самуила

Первый муж
Вирсавии

Нити из шерсти,
приносимые для 

храма

Знамение
после потопа
и до сих пор

Один из сыновей
ветхозаветного 

патриарха Иакова

Что произошло 
от каждого сына 

Иакова?

Любитель 
чечевичной 
похлебки

Морская трава 
вокруг Ионы

Материал, 
из которого 

сделали крест

Пристрастие 
к привычным 

путям
В нее забили ноги

заключенных
Павла и Силы

Металл,
покрывающий

жертвенник

Вы - *** земли

Левит-
псалмопевец

Семисвечник 
в храме

Имя 
тайного 
верую-
щего 
в I в.

Мудрые
изречения

царя Соломона

Дерево, из которого царь
Соломон построил храм

Благоухающее 
вечнозеленое 

дерево в Израиле

Город на берегу
Геннисаретского

озера
Великан, убитый Давидом

Дерево, 
расту-
щее по 
берегам 

реки 
Евфрат

Хлеб с неба

1

1

2

2

3

3

4

4

5

Сын царя 
Соломона

«Он в болезни 
своей взыскал не 

Господа, а врачей»

Служанка Сарры

Жена Авраама5

Мы ждем ваших ответов до 13 апреля по адресу:
ул. Октябрьская 25, 100029 г. Караганда,

или на электронному адрес: credogazeta@gmail.com
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